

# **hähnel** Viper

## Wireless Group Flash Trigger Instruction Manual



Transmitter



Receiver



Insert 2xAA Batteries into Transmitter  
Check correct + and - polarity of batteries.



Insert AA Batteries into Receiver



Attach transmitter to camera



Attach receiver to flashgun



Transmitter



Receiver



Group A Off



Group A On

Transmitter LCD

## IRL / GB Features

### Transmitter

- A** Group A
- B** Group B
- C** Group C
- 1** On / Off Switch
- 2** Sel Button - to select
- 3** Dial to adjust power settings
- 4** Locking nut
- 5** LCD Display
- 6** Power/Status LED

- 7** Hot Shoe for additional flashgun or compatible Hähnel accessories, like Tuff TTL.
  - 8** Test Button
  - 9** Mini USB Port
- ### Receiver
- 10** Hot Shoe for Flashgun
  - 11** Power/Status LED
  - 12** On / Off switch
  - 13** Mini USB Port
  - 14** Remote Control cable socket

- 15** Test Button
- 16** Group A / B / C Switch

### Transmitter LCD

- 17** Group A On / Off Indicator. And power output level or Manual flash setting
- 18** Group B On / Off Indicator. And power output level or Manual flash setting
- 19** Group C On / Off Indicator. And power output level or Manual flash setting
- 20** Battery Level

## Flashgun

Attach flashgun to the hot shoe on the Viper Receiver.

Using the slide switch **16** select group A for this flashgun. Turn on the receiver which gives a flashing red light **11** to indicate power on. Turn on the flash gun.

Set the flash gun to manual mode. Press the "test" button **15** on receiver to confirm flash is working. Repeat for Groups B & C if necessary.

A studio light can be connected to the receiver using a Hähnel Studio Light Cable, available separately.

Unlimited number of flashguns / studio lights can be allocated to each group.

## Camera

Mount the Viper transmitter onto the hot shoe of the camera. Turn on transmitter. Turn on the camera.

### Groups On / Off

Press button **A** or **B** or **C** to turn a group ON or OFF. The LCD will display Power Output value or M when the group is turned On and will be blank when the group is turned off. Confirm that Group A is on, press "Test" button **16** on the transmitter to fire flashguns in Group A.

**Repeat these steps for Group B and Group C if necessary**

### To set the power output of the flash guns in a group

On the transmitter, press the SEL button **2**. Icons for A, B and C will flash on the LCD display

Press Button **A** on the transmitter to select the Group A. The Power Output setting will flash.

Rotate the dial **3** to adjust the power output level for that group. When the required power output level is displayed, press the SEL button **2** to save setting. The same power output level is sent to all flash guns in the group.

The power output level from the flash guns in a group can be set from maximum 1/1 to minimum 1/128

For each power level (excluding 1/1) two intermediate stop levels can be set also +/-0.3 and +/-0.7.

Note that the Viper cannot be used to vary the power output level of studio lights.

## M Flash Output

If the dial is rotated upwards from the 1/1 setting, then M is displayed for that group.

In M mode the Viper allows Manual adjustment of the power directly on the flashgun.

The M must be used also for non-compatible flashguns (which do not allow power control from transmitter).

## Battery Level

The transmitter display shows the level of the battery for the transmitter.

To check the receiver battery level: LED **11** flashes red to indicate normal power. LED 2x red flashes indicates low battery. LED 3 x red flashes indicates battery flat.

### Pass-through TTL

The camera mounted Viper transmitter has a pass-through hot shoe.

A flash gun fitted to the Viper transmitter shoe **7** functions as if it were mounted directly on the hot shoe of the camera; for instance the flash mounted to the camera & transmitter can operate in E TTL mode.

### Camera Remote Control

The Viper receiver can be attached to the camera via a remote control cable connected to the Remote Control Socket **14**. On the transmitter, half press the Test Button full to autofocus and full press to shoot.

## DCM Digital Channel Matching

The Viper uses a "Digital Channel Matching" system to ensure a reliable connection between transmitter and receiver.

To change the DCM in the Viper

- Turn off both Viper transmitter & receiver
- Hold Test button **8** down and turn ON "transmitter" (you will see flashing Green LED light). The LCD displays "Coding"
- Hold Test button **15** down and turn ON "receiver" (you will see flashing Green LED. When DCM complete, you will see flashing RED LED light)
- Turn off both the transmitter & receiver
- Turn on both transmitter & receiver.

The DCM is now completed and both LED will flash red to indicate normal power status.

## Mains Power Source

The Viper can be powered from a 5V USB mains source, using a Mini USB cable.

## Multiple Receivers & Flash Guns

Additional Viper Receivers are available to wirelessly trigger multiple flash units from one single Transmitter and Camera.

## Software upgrade

The mini USB socket can also be used for future firmware upgrades to the Viper.

- You will need a USB to Mini USB cable for the software update.
- Using a Windows PC or laptop (not Apple Mac) visit our website [www.hahnel.ie/firmware](http://www.hahnel.ie/firmware) and follow the download instructions

**To register your Viper for Software Updates, go to [www.hahnel.ie](http://www.hahnel.ie)**

## DE Produktmerkmale

### Funksender

- A** Gruppe A
- B** Gruppe B
- C** Gruppe C
- 1** Ein-/Ausschalter
- 2** SEL Auswahlknopf
- 3** Einstellungsradchen für Leistungseinstellungen
- 4** Feststelmutter
- 5** LCD Display
- 6** Leistung/Status LED

- 7** Kameraschuh für ein zusätzliches Blitzgerät oder kompatibles hähnel-Zubehör wie Tuff TTL
  - 8** Test Knopf
  - 9** Mini USB Anschluss
- ### Empfänger
- 10** Blitzschuh
  - 11** Leistung/Status LED
  - 12** Ein-/Ausschalter
  - 13** Mini USB-Anschluss
  - 14** Anschluss für Fernbedienungskabel

## Blitzgerät

Befestigen Sie das Blitzgerät am Blitzschuh des Viper Empfängers.

Mit dem Schieberegler **16** wählen Sie Gruppe A für dieses Blitzgerät. Schalten Sie den Empfänger ein, dessen LED nun rot aufleuchtet **11** und somit anzeigt, dass er mit Strom versorgt ist. Schalten Sie das Blitzgerät ein.

Stellen Sie das Blitzgerät auf manuellen Modus. Drücken Sie den Test-Knopf **15** auf dem Empfänger um sich zu vergewissern, dass das Blitzgerät funktioniert. Wenn nötig, wiederholen Sie diesen Vorgang für Gruppe B und C.

Durch das separat erhältliche hähnel Studioliichtkabel kann ein Studioliicht mit dem Empfänger verbunden werden.

Eine unbegrenzte Anzahl an Blitzgeräten/Studiolichtern kann jeder Gruppe zugewiesen werden.

## Kamera

Befestigen Sie den Viper Funksender auf dem Blitzschuh der Kamera. Schalten Sie die Kamera ein.

### Gruppen Ein/Aus

Drücken Sie Knopf **A**, **B** oder **C** um eine Gruppe ein- oder auszuschalten. Das LCD Display zeigt die Ausgangsleistung oder M an, wenn die Gruppe eingeschaltet ist. Wenn die Gruppe ausgeschaltet ist, ist das LCD Display an der Stelle leer. Vergewissern Sie sich, dass Gruppe A eingeschaltet ist und drücken Sie den Test-Schalter auf dem Funksender um die Blitzgeräte aus Gruppe A auszulösen.

**Wenn nötig, wiederholen Sie diese Schritte für Gruppe B und Gruppe C.**

### Die Ausgangsleistung der Blitzgruppen einstellen

Drücken Sie den SEL Knopf **2** am Funksender. Symbole für Gruppe A, B und C erscheinen auf dem LCD Display. Drücken Sie Knopf **A** auf dem Funksender um Gruppe A auszuwählen. Die Einstellung der Ausgangsleistung leuchtet auf. Drehen Sie das Einstellungsradchen **3** um die Ausgangsleistung für diese Gruppe anzupassen. Wenn die benötigte Ausgangsleistung angezeigt wird, drücken Sie den SEL Knopf **2** um die Einstellung zu speichern. Die Gleiche Ausgangsleistung wird für alle Blitzgeräte dieser Gruppe eingestellt.

Die Ausgangsleistung der Blitzgeräte einer Gruppe kann von Maximum 1/1 bis Minimum 1/128 eingestellt werden. Für jede Leistung (außer 1/1) können auch zwei Zwischenstopp-Levels eingestellt werden (+/-0.3 und +/-0.7).

Bitte beachten Sie, dass der Viper nicht benutzt werden kann um die Ausgangsleistung von Studioliichtern zu variieren.

## M Blitzausgang

Wenn das Einstellungsradchen von 1/1 weiter nach oben rotiert wird, wird M für die Gruppe angezeigt. Im M-Modus erlaubt der Viper manuelle Einstellung der Leistung direkt am Blitzgerät. Dieser Modus muss auch für nicht kompatible Blitzgeräte verwendet werden, die keine Leistungskontrolle vom Funksender aus erlauben.

## Batteriestatus

Das Display des Funksenders zeigt den Status der Batterie für den Sender an.

Um den Batteriestatus des EMOFanoers zu überprüfen: Das LED Disolav **11** leuchtet rot

auf, um normale Batterieleistung anzuzeigen. 2mal rotes Aufleuchten = niedriger Batteriestatus. 3mal rotes Aufleuchten = Batterie leer.

### Pass-through TTL

Der auf der Kamera angebrachte Viper Funksender hat einen pass-through Blitzschuh. Ein Blitzgerät, das auf dem Blitzschuh **7** des Viper Funksenders befestigt ist, funktioniert genauso, als ob es direkt auf dem Blitzschuh der Kamera befestigt wäre. Das Blitzgerät, das an Kamera und Funksender befestigt ist kann z.B. auch im E TTL Modus verwendet werden.

### Kamera Fernbedienung

Mit Hilfe eines Fernbedienungskabels, das am Fernbedienungsanschluss **14** befestigt ist, kann der Viper Empfänger mit der Kamera verbunden werden. Drücken Sie den Test-Knopf auf dem Funksender halb durch um den Autofocus einzustellen, drücken Sie ihn ganz durch um auszulösen.

## DCM Digitale Kanalanpassung

Der Viper nutzt ein digitales Kanalanpassungssystem, das eine verlässliche Verbindung zwischen dem Funksender und dem Empfänger gewährleistet.

Um die DCM des Viper zu ändern:

- Schalten Sie den Viper Funksender und den Empfänger aus
- Halten Sie den Test-Knopf **8** gedrückt und schalten Sie den Funksender ein (Sie werden ein grünes LED Licht aufleuchten sehen. Das LCD Display zeigt „Coding“ an.
- Halten Sie den Test-Knopf **15** gedrückt und schalten Sie den Empfänger ein (Sie werden ein grünes LED Licht aufleuchten sehen. Wenn die DCM komplett ist werden sie ein rotes LED Licht aufleuchten sehen. )
- Schalten Sie Funksender und Empfänger aus
- Schalten Sie Funksender und Empfänger ein

Die DCM ist nun komplett und beide LEDs leuchten rot um normalen Energiestatus anzuzeigen.

## Stromnetzquelle

Der Viper kann mit einer 5V USB Stromquelle betrieben werden. Dazu muss ein Mini USB Kabel verwendet werden.

## Mehrere Empfänger und Blitzgeräte

Zusätzliche Viper Empfänger können hinzugefügt werden um drahtlos mehrere Blitzgruppen von einem einzigen Funksender und einer Kamera aus auszulösen.

## Software Upgrade

Der mini USB Anschluss kann auch genutzt werden um die Software des Viper auf den neuesten Stand zu bringen

- Für das Software Upgrade benötigen Sie ein USB - Mini USB Kabel
- Wenn Sie einen Windows PC oder Laptop (kein Apple Mac) verwenden, besuchen Sie unsere Website [www.hahnel.ie/firmware](http://www.hahnel.ie/firmware) und folgen Sie den Download-Anweisungen

**Um sich für Software Updates zu registrieren, gehen Sie auf [www.hahnel.ie](http://www.hahnel.ie) und registrieren Sie Ihren Viper.**







## DK Features

### Sender (Transmitter)

- A** Gruppe A
- B** Gruppe B
- C** Gruppe C
- 1** ON /OFF-knap
- 2** SEL- knap - for at vælge
- 3** Tast til justering af strømindstillinger
- 4** Låsemøtrikken
- 5** LCD-display
- 6** Strøm / Status-LED

- 7** Flashsko til ekstra flash eller kompatibelt Hähneltilbehør, såsom Tuff TTL.
- 8** Testknap
- 9** Mini USB-indgang

### Modtager (Receiver)

- 10** Flashsko til flash
- 11** Strøm / Status-LED
- 12** ON /OFF-knap
- 13** Mini USB-indgang
- 14** Kabelstik til fjernbetjening

- 15** Testknap
- 16** Gruppe A / B / C-kontakt

### Transmitter LCD

- 17** Gruppe A ON / OFF-indikator. Og udgangseffekt-niveau eller manuel flash indstilling
- 18** Gruppe B ON / OFF-indikator. Og udgangseffekt-niveau eller manuel flash indstilling
- 19** Gruppe C ON / OFF-indikator. Og udgangseffekt-niveau eller manuel flash indstilling
- 20** Batteri-niveau

## Flash

Sæt flashen i flashskoene på Viper modtageren.

Brug skydekontakten **16**, vælg gruppe A til denne flash.

Tænd for modtageren, som blinker rødt **11** for at indikere at der er strøm. Tænd for flashen.

Indstil flashen til manuel funktion. Tryk på "test" knappen **15** på modtageren for at bekræfte at flashen virker. Gentag for gruppe B & C, hvis nødvendigt.

Studielys kan tilsluttes til modtageren ved hjælp af et Hähnel Studio Light Cable, som kan købes separat.

Et ubegrænset antal flash / studiolyt kan tildeles hver gruppe.

## Kamera

Fastsæt Viper senderen i kameraets flashsko. Tænd for den og tænd for kameraet.

### Grupper ON / OFF

Tryk på knap **A**, **B** eller **C** for at sætte en gruppe på ON eller OFF. Displayet viser værdien af flashudløsningen eller M, når gruppen er i ON og vil være blank, når gruppen er i OFF. Bekræft, at gruppe A er tændt ved at trykke "Test"-knappen **16** på senderen for at affyre flashen i gruppe A.

### Indstilling af flashoutput i grupper

Tryk på SEL-knappen **2** på senderen. Ikoner for A, B og C blinker på LCD-displayet.

Tryk på **A** på senderen for at vælge gruppe A. Output indstilling vil blinke.

Drej drejeknappen **3** for at justere niveauet af flashoutput for denne gruppe. Når det ønskede niveau vises, skal du trykke på SEL-knappen **2** for at gemme indstillingen. Det samme outputniveau sendes til alle flash i gruppen.

Output udgangsniveau fra flash'ene i en gruppe kan indstilles fra maksimum 1/1 til minimum 1/128.

For hvert effektniveau (ekskl. 1/1) kan der indstilles to mellemliggende stop-niveauer: + / -0,3 og + / -0,7.

Bemærk venligst, at Viper ikke kan anvendes til at variere niveauet af udgangseffekten af studielyset.

## M Flash Output

Hvis skiven er drejet opad fra 1/1 indstillingen, så vises M for denne gruppe.

Når Viper er i M-tilstand giver det mulighed for manuel justering af strømmen direkte på flashenheden.

M skal også anvendes til ikke-kompatible flash (som ikke tillader effektstyring fra sender)

## Batteri-niveau

Senderens display viser batteriniveauet.

For at kontrollere modtagerens batteri-niveau: LED **11** blinker rødt for at vise normalt niveau. LED 2x røde blink indikerer lavt batteriniveau. LED 3 x røde blink indikerer at batteriet er fladt.

## TTL-overførsel

En Viper sender monteret på kameraet **7** overfører kameraets TTL-funktioner.

En flash monteret på Viper senderen fungerer på samme måde som hvis den var monteret direkte i kameraets hotshoe, f.eks. kan en flash monteret på kamera & sender fungere i E TTL mode.

## Kamera fjernbetjening

Viper-modtageren kan tilsluttes kameraet via et fjernbetjeningskabelstik **14**

Tryk en halv gang på test-knappen på senderen for at autofokusere og tryk helt ned for at skyde af.

## DCM Digital kanal match

Viper'en bruger et "digital kanal match"-system for at sikre en pålidelig og sikker forbindelse mellem sender og modtager.

For at ændre DCM i Viper:

- Sluk for både Viper'ens sender og modtager
  - Hold Test-knappen **8** nede og tænd "transmitter" (LED-lys vil blinke grønt). LCD-displayet viser "Coding"
  - Hold Test-knappen **15** nede og tænd "receiver" (LED-lys vil blinke grønt. Når DCM er færdig, vil du se blinkende røde LED-lys)
  - Sluk for både sender og modtager
  - Tænd både sender og modtager.
- DCM er nu afsluttet, og begge LED blinker rødt for at vise normal strøm status.

## Strømforsyning

Viper'en kan tilsættes strøm med 5V USB, ved hjælp af et mini USB-kabel.

## Multiple modtagere & Flash

Adskillige Viper modtagere er tilgængelige for flashenheden med trådløse udløser fra en enkelt sender og kamera.

## Software opgradering

Mini USB-indgangen kan også bruges til at foretage fremtidige firmware opgraderinger på Viper'en.

- Du skal bruge et mini USB-kabel til softwareopdatering.
- Brug en Windows-pc eller laptop (ikke en Mac), besøg vores hjemmeside [www.hahnel.ie](http://www.hahnel.ie) / firmware og følg download instruktionerne her.

For tilmelding til softwareopdateringer, gå til [www.hahnel.ie](http://www.hahnel.ie) og registrer din Viper.